

VILLAGE Moi(s) Sans Tabac 2019

Mardi 29 octobre 2019

Place du Palais de Justice à Chambéry – 9h00-17h00

Premiers éléments d'évaluation



Participation des professionnels – Partenariat

De nombreux professionnels se sont mobilisés pour animer le Village#MoisSansTabac de Chambéry : plus de 11 professionnels de la promotion de la santé / addictologie se sont relayés lors de la journée.

- IREPS ARA : déléguée territoriale, référente départementale Moi(s) sans tabac, coordinatrice régionale Moi(s) sans tabac
- Le Pélican : éducatrice spécialisée, chargée de prévention et pharmacienne
- ANPAA 73 : une chargée de prévention et une psychologue
- Ligue contre le cancer : tabacologue et personne en service civique
- Mairie de Chambéry : directrice de la santé publique et du handicap

L'animation du vélo smoothie a été réalisée par un professionnel et un jeune des chantiers éducatifs de la Sauvegarde de l'enfance (financement ARS ARA).

Deux acteurs (duo déambulatoire) avaient également été mandatés pour favoriser l'aller-vers (financement ARS ARA).

Une hôtesse était présente sur le Village pour inciter les fumeurs à s'inscrire sur le site du défi national (coordination : Santé publique France).

Deux représentantes de l'ARS et une élue de la ville de Chambéry sont passées sur le Village à l'occasion du point presse.

Activités sur le Village #MSTAB

Plusieurs activités ont été proposées tout au long de la journée :

- **Entretiens tabacologiques** gratuits et sans RV avec une tabacologue et une psychologue
- **Animation « vélo smoothie »** permettant de faire le lien avec les thématiques du goût et de l'activité physique
- **Animations théâtralisées** : sketches de théâtre d'improvisation autour de l'arrêt du tabac réalisés par deux acteurs de PDG et compagnie
- **Tests de monoxyde de carbone et spirométrie** réalisés l'ANPAA et Le Pélican
- **Paquet de cigarette géant** prêté par la CPAM 73
- **Lunettes alcool et lunettes cannabis** : ANPAA
- **Roue des économies** : Ligue contre le cancer

Tous les documents de communication #MoisSansTabac (flyers, brochures, kits d'aide à l'arrêt, badges, balles...), et la documentation sur les structures ressources en Savoie étaient présentés dans l'espace « partenaires ».

Suivi d'activité - CONSULTATIONS

16 consultations individuelles avec une tabacologue et une psychologue ont été réalisées dans les boxes de consultations dédiés pour l'occasion :

	Hommes	Femmes	TOTAL
TOTAL	11	5	16

Les temps individuels de consultation étaient globalement assez longs (de 20 à 45 minutes). Les temps de consultations se sont enchaînés tout au long de la journée.

Il est intéressant de constater que le public masculin a été largement touché lors des entretiens individuels alors que ce public est largement minoritaire lors des consultations en tabacologie proposées par la Ligue contre le cancer dans le cadre de ses activités propres. Par ailleurs, de nombreux jeunes (17-30 ans) ont participé aux consultations, alors que ce public est également peu touché par les consultations en tabacologie proposées par les partenaires par ailleurs.

Suivi d'activité – INFORMATIONS, SENSIBILISATIONS, ANIMATIONS

170 échanges ont été recensés entre le grand public et les professionnels présents sur le village :

	Hommes	Femmes	TOTAL
9h00-11h00	19	20	39
11h00-13h00	15	27	42
13h00 – 15h00	28	21	49
15h00 – 17h00	23	17	40
TOTAL	85	85	170

Sont listées les personnes avec qui un échange, une discussion a été engagée (et pas uniquement une remise de documentation).

Les personnes recensées sont essentiellement des fumeurs, ou des proches de fumeurs.

Environ **210 kits d'aide à l'arrêt** ont été distribués lors de la journée.

La présence du « Duo déambulateur » a véritablement permis de renforcer le processus d'aller-vers, en investissant des lieux différents (environs immédiats du Village, terrasses de restaurants et bars, place des halles (marché), gare, place St Léger, etc...) et en proposant une approche humoristique et théâtralisée de l'arrêt du tabac. Les personnes recensées n'ont donc pas nécessairement été présentes sur le Village, mais des discussions avec des professionnels ont pu être engagées sur différents lieux de la ville.

Le #MoisSansTabac et le Village dans la presse

Diffusion d'un Communiqué de presse spécifique pour l'occasion et transmis à plusieurs contacts presse.

Organisation d'un point presse lors du Village à 11h00. Un journaliste de France Bleu Pays de Savoie était présent.

Retombées presses : un article et une diffusion radio sur France Bleu Pays de Savoie.

Premières conclusions sur le déroulé de la journée

Participation des professionnels :

- Forte mobilisation des professionnels de différentes structures
- Nombreux échanges entre les professionnels présents
- Satisfaction des professionnels présents au regard de l'activité constatée
- Il aurait été apprécié de pouvoir s'appuyer sur davantage de tabacologue ou médecins addictologues pour l'activité de consultation

Les activités en résumés :

- 16 consultations
- 170 échanges avec le grand public
- 210 kits d'aide à l'arrêt distribués
- Publics assez diversifiés, avec une forte proportion d'hommes et de jeunes pour les consultations.

Lieu de la manifestation et matériel :

- Bonne visibilité sur la place
- Qualité des espaces tentes et des boxes de consultation
- Pas de problèmes de matériels constatés

VILLAGE Moi(s) Sans Tabac 2019

Mercredi 6 novembre 2019

Place de Jaude à Clermont-Ferrand – 10h à 18h

Premiers éléments d'évaluation



Participation des professionnels – Partenariat

Très forte mobilisation des professionnels : plus de 40 professionnels de santé / social étaient présents accompagnés d'une douzaine d'étudiants de l'IFSI.

Espace consultations – entretiens individuels avec des tabacologues :

- ANPAA 63
- CHU de Clermont-Ferrand (UAL – ELSA)
- Dispensaire Emile Roux – Conseil Départemental du Puy-de-Dôme
- Association Hospitalière de Sainte-Marie

Stands d'informations et d'animations :

- CPAM 63
- ANPAA 63 – Consultation Jeunes Consommateurs
- Mission Sport de la ville de Clermont-Ferrand
- Ligue contre le Cancer
- ASM Vitalité
- Association ASALEE
- L'IFSI

Le directeur de la délégation départementale de l'ARS accompagné des professionnels du Pôle Santé publique étaient également présents sur les lieux.

L'IREPS 63, structure coordinatrice de l'évènement, était présente toute la journée.

Activités sur le Village #MSTAB

Plusieurs activités ont été organisées lors de l'évènement :

- **Entretiens tabacologiques** gratuits et sans RV avec des professionnels de santé
- **Animation « vélo smoothie »** permettant de faire le lien avec les thématiques du goût et de l'activité physique réalisé par la Ligue contre le Cancer
- **Animation alimentation « pleine conscience »** autour du chocolat réalisé par l'Hôpital Sainte-Marie
- Animation ludique autour du tabac un **Escape Game** réalisé par l'ANPAA 63
- Atelier **d'échanges et de sensibilisation autour de l'activité physique** avec la Mission Sport de la ville de Clermont-Ferrand et l'ASM Vitalité
- Stand d'information et d'accueil pour **disposer d'un Dossier Médical Partagé (DMP)** animé par la CPAM
- **Tests de monoxyde de carbone et spirométrie** réalisés par l'association Asalée

Une diffusion importante des documents de communication #MoisSansTabac, des flyers, brochures, kits d'aide à l'arrêt et ressources autour de la prévention tabac.

Suivi d'activité - CONSULTATIONS

38 consultations et entretiens individuels ont été réalisés avec des tabacologues dans les boxes de consultations dédiés pour l'occasion :

	Hommes	Femmes	TOTAL
10h00 – 12h00	6	3	9
12h00 – 14h00	4	4	8
14h00 – 16h00	6	10	16
16h00 – 18h00	3	2	5
TOTAL	19	19	38

Les temps individuels de consultation étaient globalement assez longs (de 20 à 45 minutes).

Suivi d'activité – INFORMATIONS, SENSIBILISATIONS, ANIMATIONS

191 échanges ont été recensés entre le grand public et les professionnels présents sur le village (hors consultations) :

	Hommes	Femmes	TOTAL
10h00 – 12h00	28	34	62
12h00 – 14h00	11	13	24
14h00 – 16h00	24	43	67
16h00 – 18h00	13	25	38
TOTAL	76	115	191

Sont listées les personnes avec qui un échange, une discussion a été engagée (et pas uniquement une remise de documentation).

Les personnes recensées sont essentiellement des fumeurs, ou des proches de fumeurs.

Suivi d'activité par stand partenaires :

PARTENAIRES	Hommes	Femmes	TOTAL
ANPAA 63	21	20	41
Association Hospitalière Sainte-Marie	14	7	21
CPAM 63	13	13	26
Ligue contre le Cancer	13	47	60
ASALEE	6	7	13
Mission sport Ville de Clermont-Ferrand	6	6	12
ASM Vitalité	3	15	18

Le #MoisSansTabac et le Village dans la Presse locale et régionale

Diffusion d'un Communiqué de presse pour l'occasion et organisation d'une conférence de presse à la CPAM du Puy-de-Dôme le 29 octobre 2019 pour le lancement du #MoisSansTabac et l'organisation du Village en présence des intervenants suivants :

- CPAM 63 : Frédéric Boschard (Président) et Stéphane Casciano (Directeur)

- ARS ARA, Délégation Départementale Puy-de-Dôme : Jean Schweyer (Directeur)
- IREPS 63 : Cédric Kempf (Délégué territorial)
- CHU de Clermont Ferrand, Unité d'addictologie : Pr Georges Brousse
- Conseil Départemental, Dispensaire Emile Roux : Dr Jean Perriot

Plusieurs médias ont répondu présents : Radio Scoop, NRJ, La Montagne, Radio France Bleu.

Retombées presses : de nombreux articles ont été relayés dans la Presse et dans les Radios locales pour le lancement du Mois Sans Tabac et l'organisation du Village à Clermont-Ferrand (La Montagne, La Gazette de Thiers, Radio France Bleu, NRJ, Virgin radio, Radio Scoop...)

Des journalistes de La Montagne, de Radio France Bleu et de la chaîne France 3 Auvergne sont également venus le jour de l'évènement.

Premières conclusions sur le déroulé de la journée

Participation des professionnels :

- Forte mobilisation des professionnels de santé / social de différents établissements
- Des professionnels dynamiques et impliqués
- Echanges entre les professionnels présents

Les activités en résumés :

- 38 consultations
- 191 échanges avec le grand public
- Les chiffres recensés sont donnés à titres indicatifs
- Les 3 boxes de consultations ont été occupés quasiment non-stop tout au long de la journée, il y a eu des temps de file d'attente à certains moments de la journée (surtout l'après-midi)
- Publics assez diversifiés : jeunes, hommes, femmes, personnes plus âgées...

Lieu de la manifestation et matériel :

- Bonne visibilité sur la Place et emplacement central
- Qualité des espaces tentes et des boxes de consultation chauffés (appréciés car météo particulièrement froide)
- Pas de problèmes de matériels constatés